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De acuerdo con información 
del Instituto para el Desarrollo 
y Financiamiento del Estado 
(Idefin) se tiene una cartera de 
47 proyectos con una inver-
sión de más de 10 mil millones 
de dólares para atraer más in-
versiones a la zona sur de 
Quintana Roo.  

El director del Idefin, Ari 
Adler Brotman, declaró que 
la idea es que no sean pro-
yectos sólo turísticos, sino 
que exista una diversifica-
ción de la industria, a fin de 
no depender financieramente 
de un solo sector, de tal ma-
nera que impulsarán los re-
lacionados con el sector ener-
gético e infraestructura. 

“Damos prioridad a lo que 
no es turístico, pero que poda-
mos impulsar el centro y sur 
del estado, cuidando la viabi-
lidad de los mismos para que 
sean un beneficio también para 
el destino”, dijo y adelantó que 
en total se han analizado 69 
proyectos, de los cuales, 22 ya 
tuvieron una resolución, ya sea 
a favor o en contra.  

En este sentido, para incen-
tivar la llegada de más proyec-
tos, promueven un nuevo pro-
grama para acercar fuentes de 
financiamiento a quienes im-
pulsan ideas de negocio en el 
estado. “Ahora tenemos tra-
bajos con instituciones como 
Fira, Bancomext, Nafin y la 
banca para así encontrar cré-
ditos a su medida y con esto 
poder apoyar estas líneas de 
financiamiento que van ayu-

darlos a aterrizar los proyec-
tos”, explicó. 

De tal manera que, la nueva 
dirección que impulsará los te-
mas de financiamiento estará 
lista próximamente y ayudará 
a detonar las inversiones más 
rápido. “Hay proyectos que se 
hacen desde tres meses hasta 
cinco años, dependiendo el te-
ma o tipo del mismo, es por 
ello que vamos acompañán-
dolos en el proceso para que 
en el momento que estén todos 
los trámites puedan arrancar”, 
dijo Adler Brotman. 

 Finalmente, hay que des-
tacar que la diversificación de 
la economía estatal es uno de 
los planteamientos del gobier-

no, derivado de la experiencia 
que se tuvo con la Covid-19, 
sobre todo porque actualmente 
un 90 por ciento de la inver-
sión extranjera directa que lle-
ga a Quintana Roo tiene que 
ver con el turismo.  

RESISTENCIA A  
DONACIÓN DE ÓRGANOS 

En otro tema, se informó que 
los avances en cuanto a la cul-
tura de donación de órganos y 
tejido en el estado aún no 
avanzan al ritmo que se espe-
raba, pues principalmente los 
familiares de las personas fa-
llecidas, se resisten a donar, y 
es que esta decisión, muchas 
veces no es externada en vida. 

 El coordinador Hospitala-
rio de Donación de Órganos 
y Tejidos del Hospital General 
Regional (HGR) 17 en Can-
cún, Moisés Campos Nava-
rro, destacó la importancia de 
concientizar a la sociedad so-
bre el tema y platicarlo en fa-
milia, a fin de que se pueda 
tomar una decisión que pueda 
salvar otras vidas, una vez que 
ya no haya nada que hacer por 
la propia.  

 En el marco del Día Na-
cional de la Donación de ór-
ganos, el especialista declaró: 
“En Cancún, la córnea es el 
tejido más donado, el cual ac-
tualmente se logra trasplantar 
a los mismos pacientes del 

estado que se encuentran ins-
critos en una lista de espera, 
donde son intervenidos en se-
manas y no en meses como 
sucedía anteriormente”.  

 A esto añadió que la mayo-
ría de las donaciones son de 
pacientes vivos y relacionados, 
lo que significa que es para un 
familiar consanguíneo, ahora 
lo que se busca es que la do-
nación de tejido y órganos ca-
davéricos supla esta modali-
dad, y exista la posibilidad de 
que se puedan hacer interven-
ciones entre personas que no 
son familiares, pero que sí sean 
compatibles.  

Ara Cariza Varanja, bene-
ficiaria de un trasplante de cór-

Proyectos por 10 mil mdd para 
atraer más inversiones a la zona sur
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– Impulsarán los relacionados con el sector energético e infraestructuraPor José Luis 
Montañez

El Idefin tiene una cartera de 47 proyectos con una inversión de más de 10 mil millones de dólares, para la zona sur de 
Quintana Roo. 



nea en la Ciudad de México, 
reconoció que antes de su en-
fermedad, desconocía de que 
se trataba la donación de ór-
ganos, no obstante, ahora toda 
su familia toma la decisión de 
ser donadores, una vez que 
puedan hacerlo. 

“No me tomaba el tiempo 
para conocer sobre la dona-
ción de órganos, hasta el mo-
mento que lo viví en carne 
propia, agradezco que haya 
donaciones y comencé a pla-
ticar con mi familia sobre mi 
experiencia, y ellos ya quie-
ren ser donadores”, aseveró 
la paciente. 

Por su parte, Tiari Campos 
Coral, reconoció que su es-
poso falleció el 14 de abril y 
junto con sus hijas decidieron 
que fuera donador de órganos 
y tejido, pero esto causó la 
molestia del resto de la fami-
lia, por lo que destaca la im-
portancia de platicar esta de-
cisión en vida y que no haya 
malentendidos.  

“Gracias a la donación de 
piel que él hizo se iban a re-
cuperar 50 personas de un in-
cendio, debemos de hacer 
más conciencia y ser más hu-
manos y poder combatir el 
tráfico de órganos”, concluyó. 

Al participar en el encuentro 
“México 5G: Inversión, In-
clusión e Innovación para la 
Transformación Digital” que 
se realiza en Ciudad de Mé-
xico, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa presentó las 
nuevas condiciones y la inver-
sión que se genera a través de 
políticas públicas y de una me-
jora regulatoria con garantías 
jurídicas y operacionales para 
abrir espacio a la transforma-
ción digital del estado. 

Ante especialistas en la ma-
teria, instituciones y persona-
lidades a este evento convocado 
por el Instituto Federal de Te-
lecomunicaciones (IFT), la Aso-
ciación Nacional de Telecomu-
nicaciones (ANATEL), la Aca-
demia Mexicana de Informá-
tica (AMIAC) y DPL Group, 
Mara Lezama expresó que no 
hay mejor forma para comba-
tir la pobreza y la desigualdad 
que con la conectividad. 

La gobernadora que está 
en el diálogo de la tecnología 
5G en el país, resaltó lo diná-
mico del estado, la imple-
mentación de la digitaliza-
ción y la conectividad para 
llevar la justicia social a todas 
las regiones, a la par del cre-
cimiento y desarrollo. 

Mara Lezama dijo que su 
gobierno será el primer faci-
litador para tener un creci-
miento inclusivo mayor, que 
se refleje en destinos más com-
petitivos, más empleos, más 
salarios, más recursos para 
las familias quintanarroenses. 

“Por eso en Quintana Roo 
nos hemos puesto como meta 
incentivar la inversión en tec-

nología, ampliar la conecti-
vidad a zona rurales, aumen-
tar la cobertura de internet 
móvil y de banda ancha me-
diante el despliegue de in-
fraestructura de telecomu-
nicaciones” explicó la titular 
del Ejecutivo estatal. 

Anunció que por ello, en 
el marco del Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo 
de Quintana Roo “damos es-
te paso de acompañamiento 
con empresas del sector legal 
regulatorio internacional, pa-
ra avanzar en las reglas que 
permitirán un desarrollo di-
gital que atraiga inversiones 
de grandes magnitudes, las 
cuales traerán más empleos, 
mejores salarios y mayor bie-
nestar para todas y todos”. 

Durante una amplia ex-
posición, la primera mujer 
gobernadora de Quintana 
Roo añadió que este gobier-
no humanista y progresista 
pretende que la derrama 
económica y la inversión se 

ramifique por toda la exten-
sión del estado, ampliando la 
actual oferta al detonante 
que traerá para la zona sur, 
hoy prácticamente nula en 
conectividad, la obra más 
importante que ha tenido 
México en el presente Siglo, 
que es el Tren Maya. 

Por eso, señaló, que en 
coordinación con los tres ór-
denes de gobierno se debe di-
señar un proyecto comparti-
do, “donde unamos esfuerzos 
e inversiones en la promoción 
de la oferta, tecnológica, en 
aumentar la conectividad aé-
rea, carretera y portuaria, y 
en el desarrollo comunitario 
de los pueblos, Mayas hoy ca-
rentes de comunicación y pla-
taformas digitales”. 

Lezama Espinosa dijo que 
su gobierno será el primer 
facilitador para emprender 
acciones desde la certeza ju-
rídica, planeación, la infraes-
tructura, la promoción, la 
gestión, para tener un creci-

miento inclusivo mayor, que 
se reflejará en mayor bienes-
tar para todas y todos. 

Finalmente, la mandataria 
estatal precisó que en Quin-
tana Roo “estamos compro-
metidos a construir un futuro 
donde la tecnología sea una 
fuerza inclusiva que mejore 
la calidad de vida de las y los 
quintanarroenses. Unidos pa-
ra Transformar, haremos de 
Quintana Roo el líder en la 
revolución 5G y un modelo 
para el México del futuro”. 

La senadora Alejandra 
Lagunes destacó que será un 
placer trabajar en Quintana 
Roo en una inteligencia digi-
tal en servicio al público, en 
mejorar la educación, la sa-
lud, desapareciendo las bre-
chas sociales. 

Acompañaron a la titular 
del Ejecutivo estatal, el Jefe de 
Oficina de la gobernadora, Ar-
temio Santos Santos, y el Co-
misionado de Mejora Regula-
toria, Mario Luévano Cataño.
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Desarrollo digital trae más empleos,  
y un mayor bienestar: Mara Lezama

– “Conectividad, la mejor forma de combatir pobreza”

La gobernadora Mara Lezama Espinosa participó en el encuentro “México 5G: Inversión, 
Inclusión e Innovación para la Transformación Digital”

Los avances en cuanto a 
la cultura de donación de 
órganos y tejido en el estado 
aún no avanzan al ritmo que 
se esperaba, pues familiares 
de personas fallecidas, se 
resisten a donar.
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Chetumal.- Tras haberse declarado el fin de la pan-
demia por Covid-19 a nivel mundial este año, se si-
guen resintiendo los estragos y es que si bien, esa 
enfermedad fue controlada y se planea una nueva 
jornada de vacunación para fin de año, hay otras 
que han tenido un repunte importante, tales como 
el dengue, del que ya casi hay un reporte de 2 mil 
902 contagios, tan sólo en Quintana Roo, una de las 
entidades más afectadas del país en este tenor.   

Asimismo, Servicios Estatales de Salud (Sesa) 
confirmaron la cuarta muerte por dengue en la en-
tidad caribeña en lo que va del año y se trató de 
un menor de 6 años de edad, quien falleció en el 
Hospital General de Cancún, tras una breve batalla 
contra la enfermedad.  

Se informó que el deceso del niño tuvo lugar 
desde el 2 de julio, no obstante, la muerte fue con-
firmada y publicada de manera oficial hasta el mes 
de agosto en la base de datos del Sistema Nacional 
de Vigilancia Epidemiológica (Sinave), donde se 
hallan las cifras oficiales de la enfermedad.  

Mientras tanto, las autoridades de salud indicaron 
que siguen esperando los resultados de laboratorio 
de otros dos menores de 14 y 3 años, en los muni-
cipios de Felipe Carrillo Puerto y Othón P. Blanco 
(Chetumal), respectivamente, quienes también per-
dieron la vida recientemente y de los que se presume 
que la causa también fue el dengue, no obstante, 
sus casos aún están en estudio. Por otro lado, un jo-
ven de 17 años, alumno del Conalep de Felipe Ca-
rrillo Puerto, también murió esta semana y, según 
dieron a conocer sus allegados, se trata del tercer 
caso confirmado de muerte por dengue, el cual tuvo 
lugar en el Hospital General de Cancún. 

Las autoridades de salud refieren que los re-

sultados de los análisis de laboratorio podrían estar 
listos la próxima semana, cuando serían enviados 
a la plataforma nacional y puedan ser publicados 
posteriormente. Las cifras oficiales revelan que 

hasta esta semana, las defunciones confirmadas 
por dengue en el estado son cuatro: tres hombres 
adultos de 45, 24 y 38 años, todos residentes de 
Cancún y por último el menor de 6 años, pero una 

vez que se den los resultados de laboratorio, esas 
cifras podrían sumar dos casos más.  

Datos del Sinave arrojan que Quintana Roo re-
porta este 2023 la mayor incidencia por dengue de 
los últimos 11 años, con 2 mil 902 casos confirmados 
hasta la semana número 37; cuadruplicando la cifra 
de 2022 cuando se reportaron solo 631 casos en todo 
el año.  Dado lo anterior, el estado mantiene la tercera 
posición de la lista de estados con el mayor número 
de incidencias en todo el país, donde Yucatán ocupa 
en el primer puesto con cuatro mil 855, y Veracruz, 
el segundo con cuatro mil 70 casos. 

12 CASOS DE TUBERCULOSIS  
EN CERESO DE CANCÚN 

La Secretaría de Seguridad Ciudadana reconoce 
que van doce internos del Centro de Reinserción 
Social (Cereso) de Cancún, positivos a tubercu-
losis, enfermedad que es causada por una bacteria 
y que afecta los pulmones, por lo que se están to-
mando acciones al respecto.  El primer caso fue 
confirmado tuvo lugar a principios de septiembre, 
no obstante, después de varias pruebas entre la 
población penitenciaria, se informó que el número 
de afectados actualmente ya es de 12, de los cuales 
cinco se mantienen activos y siete están en recu-
peración, lo que habla de que el manejo de esta 
situación ha dejado mucho que desear, ya que la 
enfermedad se ha propagado.   

El titular de la dependencia, Julio César Gómez 
Torres, reveló que la Secretaría de Salud del estado, 
a través de la Jurisdicción Sanitaria número 2, re-
aliza el seguimiento de los pacientes, así como de 
las personas que estuvieron cercanas a ellos, a fin 
de frenar la ola de contagios, no obstante, a esta 
intervención, aún no se ha identificado el origen 
que detonó la enfermedad en el Cereso.  

Q. Roo registra 2 mil 902 casos de  
dengue, la cifra más alta en 11 años

- Confirman la cuarta muerte por esta enfermedad, era un niño de 6 años  

La Secretaría de Salud estatal confirmó la cuarta muerte por dengue en la entidad 
caribeña en lo que va del año.

Cifras oficiales revelan que hasta esta 
semana, las defunciones confirmadas por 

dengue en el estado son cuatro: tres hombres 
adultos de 45, 24 y 38 años, todos residentes 
de Cancún y, por último, el menor de 6 años, 
pero una vez que se den los resultados de 
laboratorio, esas cifras podrían elevarse.   

De las entidades más afectadas en el país  
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Cancún.- La Canirac confirmó que van a continuar 
realizando acciones de la mano con las autoridades 
para fortalecer la seguridad en los restaurantes, 
con agentes encubiertos, cámaras de seguridad y 
capacitación, a fin de evitar más incidentes como 
el ocurrido el fin de semana pasado.  

El presidente de la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y Alimentos Condi-
mentados (Canirac), Julio Villareal Zapata, de-
talló que los recientes hechos delictivos en un 
restaurante los llevan a buscar con las autoridades 
alianzas que ayuden a reforzar la seguridad y 
garantizar el bienestar de los clientes, ya sean 
locales o turistas.  

“Actualmente ya tenemos 200 cámaras de vi-
gilancia conectadas en el C5, con ello coadyuvar 
cuando sucede algún incidente como ocurrió el 
pasado fin de semana. A través del circuito de imá-
genes, se logró dar con las personas que dispara-
ron”, aseveró.  

De tal manera, que la meta es que los comen-

sales puedan seguir llegando a los negocios con 
tranquilidad “hemos realizado todo un trabajo de 
capacitación y atención para poder detectar desde 
una llamada, hasta personas raras en los estable-
cimientos y pedir apoyo a las autoridades en caso 
de detectar algo sospechoso, de ese modo estare-
mos blindados”, dijo.  

Agregó que a través de la Fiscalía General del 
Estado (FGE) se tiene un trabajo en el qué hay 
agentes encubiertos que están en los lugares para 
ayudar a identificar situaciones de peligro para 
los trabajadores y los clientes “Esperamos llegar 
a más de 600 cámaras conectadas el cierre del año, 
esto en apoyo y coadyuvando con las autoridades, 
de esta manera seguir impulsando las acciones de 
vigilancia y contención de cualquier situación, 
pero también promoviendo las denuncias cuando 
suceda cualquier situación”, señaló. 

Finalmente, reconoció que hasta ahora no han 
detectado una baja de comensales en los negocios, 
“pero continuaremos con las capacitaciones y los 
trabajos para poder detonar aún una mayor derrama 
y seguridad”, concluyó Villareal Zapata. 

Implementarán más estrategias  
para proteger negocios en el estado  

- Suman 200 cámaras de vigilancia conectadas al C5, reporta la Canirac 

La Canirac confirmó que van a continuar realizando acciones de la mano con las 
autoridades para fortalecer la seguridad en los restaurantes. 

Tras atentados en restaurantes  

Gracias al trabajo y servicios de calidad  

Q. Roo rompe récords en afluencia de visitantes: Mara Lezama  
Chetumal.-  La gobernadora Mara Lezama Espinosa 
aseguró que gracias a los servicios de calidad que 
se ofrece Quintana Roo se mantiene como líder en 
el mundo,  tan sólo en el primer semestre del año 
se ha superado la afluencia de turistas de 2022 con 
un aumento del 13.7%, además de que en 2023 se 
han marcado récords históricos con un registro de 
10 millones 514 mil 428 turistas durante los pri-
meros 6 meses del año, una cifra sin precedentes 
en la historia del estado.  

 En el marco del Día Mundial del Turismo agra-
deció a los hombres y mujeres que con su trabajo, 
atención de calidad y calidez, su empeño y dedicación 
hacen posible que los destinos del estado sean de los 
preferidos del turismo nacional e internacional.  

 Dijo: “En el Día Mundial del Turismo, bajo el 
lema “Turismo e Inversiones Verdes”, compartimos 
nuestro agradecimiento sincero. En Quintana Roo el 
turismo es más que una industria; es el latido que da 
vida a nuestro estado gracias a ti que das lo mejor 

para que el quienes nos visitan sientan que Caribe 
mexicano es su hogar”.  

 La gobernadora aseguró que el compromiso es 
claro: un futuro verde, inversiones que protegen nues-
tro paraíso, crecimiento sí, pero con desarrollo sos-
tenible y sustentable. Inversiones en energía limpia, 
conservación ambiental y un turismo sostenible, donde 
el bienestar y el éxito turístico lleguen a cada rincón 
del Caribe mexicano.  

 La gobernadora afirmó que este nuevo gobierno 
implementó el nuevo modelo de Desarrollo Turístico 
basado en dos pilares sólidos: el Nuevo Acuerdo por 
el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo y el Plan 
Maestro de Turismo Sustentable Quintana Roo 2030, 
con lo que se busca también llevar prosperidad com-
partida a todas las mesas de las familias.  

 Mara Lezama recordó que en las zonas arqueo-
lógicas se ha experimentado un notable incremento 
del 11.5% en la afluencia de visitas y los puertos se 
mantienen como líder en llegada de cruceros.  

La calidez y dedicación de los trabajadores del sector turístico son clave para 
el éxito, reconoció la gobernadora Mara Lezama en el Día Mundial del Turismo. 
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Cancún.- En el marco del Día Mundial de la Pre-
vención del Embarazo en la Adolescencia, la Se-
cretaría Ejecutiva del Sistema de Protección de 
Niñas, Niños y Adolescentes (Sipinna) de Quintana 
Roo informó que se impartirán talleres y pláticas 
dirigidas a estudiantes y padres de familia.   

De acuerdo con datos del Sipinna, en el primer 
semestre de 2023 se atendió un total de 779 partos 
en mujeres adolescentes en todo Quintana Roo, 
por lo que, lanzan un llamado a dependencias, go-
biernos municipales, asociaciones civiles, docentes 
y madres y padres de familia para sumarse a la 
campaña #ProyectoPrevención #TuCuerpoTuDe-
cisión, con el fin de concientizar a las y los ado-
lescentes acerca de la importancia de la planifi-
cación familiar. 

La campaña se desarrollará a través de diversas 
actividades, incluyendo la difusión de material 
educativo, charlas informativas en escuelas, talleres 
de educación sexual, y la promoción del uso de 
métodos anticonceptivos. Además, se fomentará 
el diálogo abierto entre padres, madres, tutores y 
adolescentes para crear un entorno de apoyo y 
confianza. 

#ProyectoPrevención #TuCuerpoTuDecisión 
surge como parte del Nuevo Acuerdo por el Bie-
nestar y Desarrollo de Quintana Roo, que impulsa 
la gobernadora Mara Lezama Espinosa, cuyo ob-

jetivo es garantizar el bienestar y desarrollo de ni-
ñas, niños y adolescentes.  

Al respecto, la titular de la Secretaría Ejecutiva 
del Sipinna Quintana Roo, Norma Gabriela Salazar 
Rivera, reconoció el interés y la sensibilidad de la 
gobernadora Mara Lezama por atender a la niñez 
y adolescencia con perspectiva de género, lo que 
se refleja en una disminución de embarazos entre 
adolescentes. 

“En 2009, Quintana Roo ocupaba el primer 
lugar nacional en embarazos adolescentes; hoy en 

día estamos en el lugar 22 o 23. Si bien hay una 
reducción considerable, aún tenemos mucho por 
hacer y esto solo puede lograrse sumando esfuer-
zos”, manifestó. 

AVANZA VACUNACIÓN ANTIRRÁBICA CANINA Y FELINA 
Ciudadanos dieron un ejemplo de responsabilidad 
y amor por sus mascotas al participar en el inicio 
de la Jornada Nacional de Vacunación Antirrábica 
Canina y Felina 2023 que realiza la Secretaría de 
Salud de Quintana Roo. 

Hasta el 30 de septiembre se instalan puestos 
de vacunación antirrábica en los 11 municipios 
del estado para que las y los ciudadanos lleven a 
sus perros y gatos a recibir la dosis de la vacuna. 

El secretario de Salud, Flavio Carlos Rosado, 
hizo un reconocimiento a la población por el es-
fuerzo de llevar a sus mascotas de compañía a va-
cunar, lo cual ha permitido mantener al estado y 
al país libre de rabia. 

 Esta jornada se realiza bajo el lema “Por tu 
salud y la de tu familia, vacuna a tus perros y gatos 
contra la rabia”, y la calendarización se pueden 
consultar en la página web de la Secretaría de 
Salud de Quintana Roo, así como en las jurisdic-
ciones sanitarias, cuentas de redes sociales oficia-
les, entre otros medios. 

Se contempla aplicar un total de 136 mil 260 
dosis, en 494 sitios para puestos de vacunación 
los cuales están a cargo de 267 personas por día, 
entre personal de la SESA, de los ayuntamientos 
y voluntarios de escuelas de veterinaria y pecuaria. 
Las vacunas antirrábicas son seguras, de alta ca-
lidad, totalmente gratuitas, y son aplicadas por 
personal capacitado. 

La vacunación es exclusiva en perros y gatos 
sanos a partir del primer mes de edad, así como a 
los mayores de un año que durante este año no 
han recibido vacunación antirrábica, el refuerzo 
es para aquellos que fueron vacunados antes de 
cumplir los 6 meses de edad. 

- El Sipinna impartirá talleres y pláticas dirigidas a estudiantes y padres de familia 

Continuará hasta el 30 de septiembre la Jornada Nacional de Vacunación 
Antirrábica Canina y Felina 2023. 

La titular de la Secretaría 
Ejecutiva del Sipinna Quintana 
Roo, Norma Gabriela Salazar 
Rivera, reconoció el interés  

y la sensibilidad de la 
gobernadora por atender a la 

niñez y adolescencia con 
perspectiva de género, lo que 
se refleja en una disminución 

de embarazos entre 
adolescentes. 

En el primer semestre atendieron 779 casos 

Llaman a prevenir el embarazo 
entre adolescentes, en el estado

El Sipinna impartirá talleres y 
pláticas dirigidas a estudiantes y 

padres de familia, para prevenir el 
embarazo adolescente.  
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Chetumal.– Empresarios de la Cámara Nacional 
del Comercio en Chetumal afirman que se debe 
replantear el programa de becas “Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro”, ya que no han detectado que 
no hay beneficio para ninguna de las partes, al ha-
ber falta de compromiso por parte de los becarios.  

Luis Canto Castillo, empresario de Chetumal, 
afirma que algunas de las empresas locales están 
malversando estos recursos cobrándolos por los 
jóvenes, pero también recalcó que aquellos que sí 
utilizan a los becarios, enfrentan el problema de 
la falta de compromiso de su parte, debido a que 
los jóvenes consideran que sólo le deben lealtad 
al gobierno federal. 

Según información obtenida a través de trans-
parencia de la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social, en Quintana Roo existen cerca de 8 mil 
201 jóvenes beneficiados en este programa, los 
cuales reciben el pago de un salario mínimo de 6 
mil 310 pesos mensuales, es decir, un gasto anual 
de 620 millones de pesos. 

Canto Castillo, integrante de la Canaco-Servy-
tur delegación Chetumal aseveró :“Es demasiado 

dinero que no se está ejerciendo de manera co-
rrecta. Tuve a varios muchachos becarios de este 
programa que ni siquiera llegaban a trabajar, no 
estaban interesados en aprender y generaban más 
molestias que ayuda. Al final optamos por man-
darlos a sus casas y que sólo vengan a cobrar”. 

Mientras tanto, Luis Ángel Pedregal dueño de 
una empresa, agregó que también han notado que 
una vez que termina su año de beca los jóvenes no 
han logrado aprender un oficio ni han emprendido 
un negocio. “Es como si se les pagara por un año 
sabático. Puedo asegurar por todos los jóvenes que 
han pasado por mi negocio, que nueve de cada 10 
volverán a engrosar las filas de los muchachos que 
ni estudian ni trabajan y sólo uno logrará forjar su 
camino ya sea para insertarse en el mercado laboral 
al haber adquirido experiencia o emprendiendo su 
propio negocio”, lamentó. El proyecto de Presu-
puesto federal para 2024, refiere que este programa 
registraría un aumento del 4.83 por ciento  

ENTREGAN ÚTILES HASTA EL 29 DE SEPTIEMBRE   
El gobierno de Cancún, encabezado por la presi-
denta municipal Ana Patricia Peralta, inició la en-
trega de paquetes de útiles escolares y mochilas 

a alumnos de nivel especial, preescolar, primaria, 
secundaria, medio superior y superior de escuelas 
públicas que no recibieron este beneficio en sus 
planteles educativos en el tiempo normal. 

De acuerdo con el reporte de la Secretaría Mu-
nicipal de Desarrollo Social y Económico, a cargo 
de Berenice Sosa Osorio, hasta el pasado jueves 
21 de septiembre se entregaron 105 mil 286 pa-
quetes de útiles escolares, acercándose a la meta 
de 129 mil alumnos beneficiados. 

Para cubrir en su totalidad al número de alum-
nos de 428 instituciones educativas de carácter 
público, del 25 al 29 de septiembre se proporcio-

nará su respectiva mochila con útiles escolares a 
los estudiantes que por diversos motivos no pu-
dieron acceder a ellos durante el día de entrega en 
su escuela. El horario de atención es de 9:00 a 
16:00 horas en las instalaciones de la dependencia, 
la cual se encuentra ubicada en Supermanzana 2, 
Mz. 1, Lt. 30, Edificio Jade en la Av. Náder. 

Al acudir a las oficinas de la Secretaría Muni-
cipal de Desarrollo Social y Económico, los padres 
de familia o tutores del alumno deberán presentar 
identificación oficial y credencial vigente del me-
nor o con algún documento que acredite nombre 
de la escuela, grado, grupo y turno del menor. 

Empresarios: no funcionan becas  
de Jóvenes Construyendo el Futuro  
- Algunos no están interesados en aprender y generan más molestias que ayuda, dicen patrones 

El gobierno de Cancún sigue entregando paquetes de útiles escolares y mochilas 
a alumnos de escuelas públicas.  

Que las becas “Jóvenes construyendo el futuro” no funcionan, afirman empresarios 
de Chetumal.  

Según información obtenida a través de 
transparencia de la Secretaría del Trabajo, 
en Quintana Roo existen cerca de 8 mil 201 
jóvenes beneficiados en este programa, los 
cuales reciben el pago de un salario mínimo 

de 6 mil 310 pesos mensuales, un gasto 
anual de 620 millones de pesos.

Falta de compromiso por parte de beneficiarios 
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Benito Juárez.- La Fiscalía General del 
Estado de Quintana Roo informa que, 
consiguió la segunda vinculación a pro-
ceso en contra de David “N” por su pro-
bable participación en el delito de extor-
sión en agravio de una víctima de iden-
tidad reservada.  

Cabe destacar que el 20 de septiem-
bre del presente año, la Fiscalía Espe-
cializada en Delitos Contra la Salud en 
su Modalidad de Narcomenudeo, logró 
la primera vinculación de David “N” por 
delitos contra la salud en su modalidad 
de narcomenudeo.  

El imputado fue detenido por elementos 
de la Policía de Investigación, en coordi-
nación con elementos de la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana, en calles de la Su-
permanzana 212, en el municipio de Benito 
Juárez, quien al momento de su captura 
tenía en su poder diversas drogas. 

Las primeras investigaciones deter-
minaron que David “N” era el líder de una 
célula delictiva, que operaba principal-
mente en la zona de Playa Mujeres, en 
el municipio de Isla Mujeres y en algunos 
puntos de Benito Juárez; su modus ope-
randi era a través de motos acuáticas 
con personas armadas que amenazaban 
y exigían a los encargados de diversos 
establecimientos el pago de derecho de 
piso cada 20 días.  

Tras la presentación en audiencia de 
los datos de pruebas, un Juez de Control 
encontró elementos suficientes para vin-
cularlo, ahora por el delito de extorsión, 
imponiendo la medida cautelar de prisión 
preventiva oficiosa. 

DETIENEN A UN SUJETO POR SU 
PROBABLE PARTICIPACIÓN EN EL DELITO 
DE ABUSO SEXUAL EN BENITO JUÁREZ 

En otro caso, la Fiscalía General del 

Estado cumplimentó una orden de 
aprehensión en contra de una persona 
del sexo masculino por su probable 
participación en el delito de abuso se-
xual en agravio de una víctima menor 
de edad. 

Las investigaciones señalan que el 
imputado, Mijail “N”, probablemente co-
metió el delito en febrero de 2022, cuan-
do aprovechó la cercanía familiar que te-
nía con la víctima para amenazarla con 
hacerle daño a sus familiares si no cedía 
a sus exigencias. 

Por esta razón, la madre de la víctima 
interpuso una denuncia ante la Fiscalía 
Especializada en Delitos contra la Liber-
tad Sexual y el Libre Desarrollo de la Per-
sonalidad, quienes obtuvieron de un Juez 
de Control la orden de aprehensión, la 
cual fue cumplimentada por elementos 
de la Policía de Investigación. 

Tras la detención, Mijail “N” fue puesto 
a disposición del Ministerio Público, quien 
en el término legal previsto, definirá la ju-
dicialización de la carpeta de investiga-
ción y actuará conforme a derecho. 

Logra FGE segunda vinculación  
en contra de uno de los principales 
extorsionadores de Playa Mujeres 

– David “N” fue detenido en Benito Juárez por elementos de la Policía de Investigación,  
en coordinación con elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana 

Las primeras investigaciones determinaron que David “N” era el líder  
de una célula delictiva, que operaba principalmente en la zona de Playa 
Mujeres, en el municipio de Isla Mujeres y en algunos puntos de Benito 

Juárez; su modus operandi era a través de motos acuáticas con 
personas armadas que amenazaban y exigían a los encargados de 
diversos establecimientos el pago de derecho de piso cada 20 días.  

La FGE consiguió la segunda vincula-
ción en contra de David “N”,señalado 
por delitos contra la salud y extorsión. 

Mijail “N” fue puesto a disposición del 
Ministerio Publico, acusado del delito de 
abuso sexual. 
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Benito Juárez.- El Fiscal General Raciel López 
Salazar refrendó su compromiso de que los 
delitos que atentan contra la dignidad de las 
mujeres, niñas, niños y adolescentes, no que-
darán impunes, por lo que la Fiscalía General 
del Estado de Quintana Roo utilizará todas las 
herramientas jurídicas legales, para que los 
responsables de estos delitos, reciban un cas-
tigo ejemplar. 

En el marco de la Cuarta Sesión Plenaria 
de la Mesa de Seguridad y Justicia para Mu-
jeres, Niñas, Niños y Adolescentes, encabe-
zada por su presidenta Elibenia Pineda Aguilar, 
y la gobernadora Mara Lezama, el Fiscal Ge-
neral destacó las acciones y resultados en 
coordinación con las autoridades de seguridad 
en el Estado, a fin de reforzar el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo. 

“En la Fiscalía General del Estado, contri-
buimos a los objetivos trazados por la Gober-
nadora Mara Lezama, para que todas las mu-
jeres; así como niñas, niños y adolescentes 
de la entidad, tengan las mismas oportunida-
des y el inmediato acceso a la justicia cuando 

se cometa un delito en su contra”, aseguró Ra-
ciel López Salazar. 

El Fiscal General resaltó que en los últimos 
tres meses, se integraron 29 carpetas de in-
vestigación por trata de personas y se han de-
tenido a 17 responsables de la comisión de 
este delito en su modalidad de prostitución aje-
na; del mismo modo, se han rescatado a 97 
mujeres, de las cuales, 87 son de nacionalidad 
mexicana y 10 extranjeras. 

“Quiero destacar que tuvimos una disminu-
ción del 25 por ciento en este delito durante el 
mes de agosto, en comparación con el de julio 
de este año, de acuerdo con cifras del Secre-
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública al corte del pasado 19 de sep-
tiembre”, puntualizó Raciel López Salazar. 

Finalmente, detalló que se han detenido 
101 personas responsables del delito de vio-
lación, 55 por abuso sexual y nueve por femi-
nicidio, lo que sumado a los 17 por trata de 
personas, arroja un total de 182 detenidos por 
diversos delitos en contra de la mujer, niñas, 
niños y adolescentes. 

– Participa el titular de la FGE en la Cuarta Sesión Plenaria de la  Mesa de Seguridad  
y Justicia para Mujeres, Niñas, Niños y Adolescentes, encabezada por Elibenia Pineda Aguilar  
y la gobernadora Mara Lezama Espinosa  – Destaca la disminución del 25 por ciento de delitos  

de trata de personas  en el mes de agosto, en comparación con el de julio, de este año 

El fiscal general Raciel López Salazar participó en Sesión Plenaria de la Mesa de Seguridad y Justicia para Mujeres, Niñas, Niños y Adolescentes, donde destacó 
las acciones y resultados en coordinación con las autoridades de seguridad en el estado. 

Afirma el fiscal general Raciel López Salazar 

Castigo ejemplar a responsables  
de delitos contra mujeres y menores 

La Cuarta Sesión Plenaria de la Mesa de Seguridad y Justicia para 
Mujeres, Niñas, Niños y Adolescentes fue encabezada por su presidenta 
Elibenia Pineda Aguilar, y la gobernadora Mara Lezama Espinosa. 
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Ciudad de México.- El tramo 1 del Tren Maya co-
nectará con el Corredor Interoceánico del Istmo 
de Tehuantepec (CIIT), adelantó hoy el director 
general de la empresa Tren Maya, Óscar David 
Lozano Águila, al encabezar la presentación del 
informe integral de este trayecto, que va de Pa-
lenque, Chiapas, a Escárcega, Campeche, durante 
la conferencia matutina del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador. 

Explicó que en el tramo 1 se prevén dos ins-
talaciones importantes para el sistema de carga 
del Tren Maya: la primera de ellas es una terminal 
de intercambio que se construirá a partir del pró-
ximo año, en Palenque, que conectará el CIIT con 
el Tren Maya. 

La segunda obra, dijo, es un patio de opera-
ciones en Escárcega, Campeche, que permitirá 
transportar combustibles, cemento, acero, granos, 
perecederos e inclusive vehículos, entre otras mer-
cancías. Reafirmó que el tramo 1 del Tren Maya 
recorre 226 kilómetros de vía con seis estaciones: 
Palenque, Boca del Cerro, Tenosique, El Triunfo, 
Candelaria y Escárcega; pasará por los municipios 
de Palenque y La Libertad, en Chiapas; Tenosique, 
Emiliano Zapata y Balancán, en Tabasco; así como 
Candelaria y Escárcega, en Campeche, con bene-
ficios para más de 397 mil personas en la región. 

Destacó que el tramo 1 registra más de 185 ki-
lómetros de vía terminada y ya se concluyó la ma-
yoría de las más de 600 obras de infraestructura 

como 12 de los 12 puentes proyectados; 386 obras 
de drenaje transversal de las 387 previstas, y 174 
pasos peatonales, vehiculares y de fauna, de los 
204 requeridos. 

Lozano Águila informó que se terminó al cien 
por ciento el Centro de Atención a Visitantes (CAT-
VI) de Palenque, mientras que las estaciones de 
Escárcega y El Triunfo registran 92 y 56 por ciento 
de avance, respectivamente, y 98 por ciento el 
Boulevard Palenque. 

Agregó que de los cuatro viaductos en cons-
trucción, ya se terminó el de Candelaria, y se lleva 
un avance muy importante en los de Palenque, 
Tenosique y Escárcega, además de que ya se inició 
la edificación del Puente de Boca del Cerro que 
cruzará el río Usumacinta. 

En el tramo 1 del Tren Maya también se me-
joran las zonas arqueológicas de Palenque, en 
Chiapas; Moral Reforma, en Tabasco; y El Tigre, 
en Campeche. Asimismo, la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) construye un Hotel Tren 
Maya muy cerca de la zona arqueológica de Pa-
lenque. “Los trabajos del Tren Maya avanzan con-
forme a programa y cumpliremos el compromiso 
de inaugurarlo en diciembre de 2023 para conocer 
y disfrutar las maravillas del sureste mexicano co-
mo la zona arqueológica de Palenque; las cascadas 
Roberto Barrios, el cañón del Usumacinta y la 
iglesia del Señor de Tila.”  

SE CONCLUYÓ EL CATVI DE PALENQUE 
 El director general del Instituto Nacional de An-

tropología e Historia (INAH), Diego Prieto 
Hernández, confirmó la conclusión del CATVI de 
Palenque y refirió que se dialoga con la población 
local para compartir con ella los beneficios del 
centro. 

Informó el hallazgo de un entierro con ofrenda 
en Palenque con indicios de ser un edificio cons-
truido exprofeso para guardar los restos de un per-
sonaje muy importante. 

 El gobernador de Chiapas, Rutilio Cruz Es-
candón Cadenas, hizo énfasis en los aportes del 
Tren Maya al fortalecimiento de la economía en 
su entidad, y señaló que su gobierno conjunta es-
fuerzos con acciones y programas en educación 
y salud de beneficio directo a las comunidades. 

 El gobernador de Tabasco, Carlos Manuel 

Merino Campos, expresó: “Tabasco se encuentra 
muy feliz” con los avances y el impacto positivo 
del Tren Maya en el desarrollo y bienestar de re-
giones antes olvidadas, y destacó que su gobierno 
impulsa programas para aprovechar la riqueza hí-
drica, cultural y natural del estado con miras a for-
talecer y aumentar sus atractivos turísticos. 

 El presidente y director ejecutivo de Mota-
Engil Latinoamérica, Joao Pedro Parreira, informó 
que se concluyeron 4.8 km de viaducto de poco 
más de cinco km, así como 522 cruces inferiores 
y 58 cruces superiores. Destacó el inicio de ins-
talación del puente Boca del Cerro, al que consi-
deró la obra más importante del tramo 1 y que cui-
da la arquitectura y tradición del puente original 
de Boca del Cerro. 

El Tren Maya conectará con el 
corredor del Istmo de Tehuantepec 

- Permitirá el traslado de carga, según el director general de la empresa de Sedena 

Confirman conclusión del CATVI de Palenque y se dialoga con la población local 
para compartir con ella los beneficios del centro. 

El tramo 1 del Tren Maya conectará con el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT). 

El director de la empresa de Sedena  
explicó que en el tramo 1 se prevén dos 

instalaciones importantes para el sistema  
de carga del Tren Maya: la primera de  
ellas es una terminal de intercambio  

que se construirá a partir del próximo  
año, en Palenque, que conectará  

el CIIT con el Tren Maya. 

Reporte semanal de obras 
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La jefa de la agencia antidro-
gas estadounidense DEA, 
Anne Milgram, destacó la 
creación de dos fuerzas de ta-
rea dedicadas a perseguir y 
procesar a miembros del Cár-
tel de Sinaloa y al CJNG por 
considerarlos los principales 
fabricantes de fentanilo, a par-
tir de precursores químicos 
fabricados en Asia, principal-
mente en China. 

“Reunimos a agentes de 
toda la DEA, analistas de in-
teligencia, expertos químicos, 
expertos en finanzas, expertos 
en China, expertos en Méxi-

co, expertos en estos dos cár-
teles. Y formamos un equipo 
enfocado en derrotar al cártel 
de Sinaloa y un equipo enfo-
cado en derrotar al de Jalis-
co”, dijo Milgram. 

También señaló que las 
autoridades estadounidenses 
van a incautar más fentanilo 
en 2023 que en cualquier año 
anterior. 

“Estamos en camino de 
incautar más este año de lo 
que hemos incautado antes. 
Me escucharon decir eso el 
año pasado y el año anterior 
también fue cierto”, indicó 

Milgram en la Segunda Cum-
bre Familiar Anual de la DEA 
sobre fentanilo. 

Más de 110,000 estadou-
nidenses murieron en 2022 
como resultado del uso de 
fentanilo, agregó. Las auto-
ridades estadounidenses están 
apuntando a toda la cadena 
de suministro de fentanilo, 
desde los proveedores de pre-
cursores químicos en China 
hasta los cárteles de México, 
aseveró Milgram. 

EU también ha aumentado 
el número de investigaciones 
y procesamientos por envene-

namientos con fentanilo, agre-
gó. Según la Oficina de Inves-
tigación Congresional de EU 
(CRS, por sus siglas en inglés), 
el total de extradiciones logra-
das desde México sumó un to-
tal de 81 acusados -el número 
anual más alto es del sexenio 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador- y de los que 
24 serían personas acusadas 
por delitos por drogas en EU. 

Apenas en mayo pasado, 
un alto funcionario de la 
DEA aseguró tener la espe-
ranza que para principios de 
2024, el gobierno México 
decida extraditar al narcotra-
ficante Rafael Caro Quinte-
ro, quien presuntamente es-
tuvo involucrado en el ase-
sinato y tortura del agente de 
la DEA, Enrique “Kiki” Ca-
marena en 1985. 

Aún prófugos, el gobier-
no de EU también ha hecho 
público su interés de extra-
ditar desde México a otros 
tres de los hijos del narcotra-
ficante preso Joaquín “El 
Chapo” Guzmán que confor-
man la facción de Los cha-
pitos: Iván Archivaldo Guz-
mán Salazar, Jesús Alfredo 
Guzmán Salazar y Joaquín 
Guzmán López.

La DEA considera al Cártel de Sinaloa y al CJNG los principales introductores de 
fentanilo a Estados Unidos.

La DEA, decidida a enfrentar  
a los cárteles de Sinaloa y al 
de Jalisco Nueva Generación
– Afirma Anne Milgram que se llegará a un récord 
en incautación de la droga sintética, en este 2023

Ante la demanda de solici-
tudes para la regularización 
de autos “chocolate”, este 
program se ampliará hasta 
fin de año, informó la secre-

taria de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC), Ro-
sa Icela Rodríguez en la con-
ferencia mañanera en Pala-
cio Nacional. 

“El señor presidente Ló-
pez Obrador nos instruyó 
ampliar el plazo del progra-
ma de regularización de ve-
hículos usados provenientes 

del extrranjero hasta el pró-
ximo 31 de diciembre con 
164 módulos instalados en 
el país”, dijo. 

La funcionaria federal 
mencionó que son 17 los 
estados beneficiados por 
este programa, donde su-
man 1.8 millones de autos 
regularizados. 

Rosa Icela Rodríguez 
aseveró que son más de 4 
mil 500 millones de pesos 
de recaudación, mismos 
que se han utilizado para 
pavimentar calles en los 
estados donde aplica el 
programa. 

Desde que comenzó el 
programa de regulariza-

ción se ha podido incorpo-
rar al Registro Público Ve-
hicular a un millón 803 
mil 58 vehículos, lo que 
contribuye a mejorar la se-
guridad pública, porque ya 
se tiene el nombre de los 
propietarios y esto permite 
evitar que sean ocupados 
en la realización de deli-
tos, destacó. 

Originalmente, estaba 
contemplado que el progra-
ma concluiría el 20 de sep-
tiembre de 2022, pero desde 
entonces ha sido extendido 
en cuatro ocasiones. El pa-
sado 23 de marzo, el presi-
dente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador lo extendió 

tres meses y en junio lo am-
plió nuevamente. 

Las entidades que enca-
bezan la lista con mayor nú-
mero de autos chocolate re-
gularizados con Tamaulipas, 
con 316 mil 728, seguido de 
Chihuahua, con 313 mil 
267, y Baja California, con 
300 mil 819. Estas tres con-
centran el 51.6% en todos 
los estados. 

Según el gobierno, la me-
dida tiene como fin mejorar 
la seguridad del país, ya que 
’saca del anonimato’ a miles 
de vehículos y se puede sa-
ber quienes son los dueños. 
Asimismo, da certeza jurí-
dica a los propietarios.

Regularizados, más de un millón de  
autos “chocolate” en 17 estados: SSPC

Un total de 1 millón 803 mil 58 vehículos de procedencia extranjera, conocidos 
como autos “‘chocolate”’, han sido regularizados en 17 estados, reveló la SSPC.

Principales introductores de fentanilo a EU

Extienden programa hasta diciembre
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Es culpable el PRI de que una 
bola de oportunistas, chantajis-
tas, depredadores y abusivos de 
la política abandonen al partido 
cuando pasa por uno de sus mo-
mentos más difíciles.  

Sí lo es, ya que el mismo parti-
do permitió a esta bola de zánga-
nos oportunistas nacer y crecer 
políticamente a su sombra y dis-
frutar de los grandes placeres del 
poder y ser los primeros en aban-
donar la nave cuando se hunde.  

Muchos de estos personajes 
que hoy se afilian al partido en el 
poder son responsables de la de-
bacle del partido que por 70 años 
gobernó al país y que doce años 
después de la pérdida de la presi-
dencia de la república tuvo los 
arrestos suficientes para recupe-
rarla y llenarla de sátrapas, la-
drones y extorsionadores.  

El PRI sí es culpable de la fa-
lla en permitir que personas sin 
grandes capacidades políticas, ni 
sentido social escalaran a los pri-
meros planos de la política, me-
draran con ella y obtuvieran 
grandes beneficios.  

También lo es de dejar que 
se establecieran acuerdos secre-
tos entre sus altos cuadros diri-
gentes y permitieran que el po-
der se les fuera de las manos, 
consintiendo que el último go-
bierno emanado de ese partido 
se prostituyera en todas sus ra-
mas, generando una secuela de 
rechazo entre la población.  

Y no sólo eso, los últimos per-
sonajes que han gobernado esta-
dos se muestran como oportunis-
tas que a la mejor provocación 
dan el giro, traicionando al partido 
que los impulsó y posicionó.  

Los más recientes personajes 
que han abandonado al PRI 
muestran que su sentimiento ha-
cia el partido y su ideología es 
convenientemente flexible o 
simplemente cambiante, por de-
cir lo menos.  

Ellos fueron personajes cla-
ves en el gobierno más corrupto 
de la historia y la mayoría se afi-

lia al partido gobernante, mos-
trando que ellos no se equivo-
can, ya que siempre están del la-
do del poder, del poderoso.  

Miguel Ángel Osorio Chong, 
fungió como secretario de Go-
bernación en el pasado sexenio, 
un operador tibio, sin carisma 
que abandonó su interés de ser 
candidato presidencial al ver la 
plaza perdida y optó por una se-
naduría de comodidad, como la 
mayoría de ellos, plurinominal.  

Igual sucedió con Claudia 
Ruiz, ex secretaria de Turismo 
y de Relaciones Exteriores, 
ocupando un escaño de repre-
sentación proporcional, luego 
de perder en las urnas hace una 
docena de años.  

Eviel Pérez Magaña, un eter-
no perdedor que perdió el go-
bierno de Oaxaca, el Senado de 
la República, pero que fue re-
compensado el sexenio pasado 
con la secretaría de Desarrollo 
Social, emigró a Morena.  

Jorge Carlos Ramírez, el co-
leccionista de casas de muñecas 
perdió recientemente la alcaldía 

de Mérida, por su propia soberbia 
y hoy se suma al partido gober-
nante, por la vía del Verde, des-
pués de obtener diputaciones plu-
rinominales y ser secretario de 
Desarrollo Urbano en el mismo 
sexenio que los anteriormente 
mencionados, hoy es flamante as-
pirante a cargos de elección po-
pular por el mejor postor.  Eruviel 
Ávila, senador que llegó a serlo 
por una plaza plurinominal del 
PRI, abandonó este partido.  

Nuvia Mayorga, danzó por 
diputaciones y senadurías pluri-
nominales y bajo el cobijo de 
Osorio alcanzó cargos de segun-
do nivel en el pasado sexenio.  

Jesús Valdés Palazuelos, di-
putado federal y alcalde de Cu-
liacán por el PRI, perdió su pro-
pia reelección y ahora se suma a 
las filas de Morena.  

Otros, como Quirino Ordaz y 
Claudia Pavlovich, fungen co-
mo diplomáticos improvisados 
por su apego al partido gober-
nante y otros más como Alfredo 
del Mazo y Omar Fayad se en-
cuentran a la espera de recom-

pensas. Los trapecistas priistas 
han abandonado las bancadas 
del tricolor en Hidalgo, Sonora, 
Sinaloa y otras entidades.  

Hay otra serie de personajes 
que han gobernado, sido diputa-
dos, senadores o simplemente al-
caldes que se mantienen con ba-
jo perfil, pero que ya trabajan 
para Morena. Dos de los princi-
pales personeros de Emilio 
Gamboa (José Juan Lecanda y 
Héctor Ortega), son hoy los prin-
cipales operadores del ex secre-
tario de Seguridad Ciudadana de 
la CDMX, Omar García.  

Conforme se acerca la elec-
ción, una serie de políticos de to-
dos los niveles buscan el acomo-
do cerca del poder y eligen dejar 
su militancia de tantos años, 
siendo los primeros en abando-
nar el barco, como suele ocurrir 
en las embarcaciones, siendo un 
símil de lo que sucede en ellas.  

Tiene la culpa de esas traicio-
nes el PRI, sí, pues fueron ellos 
los que dejaron crecer y alcanzar 
los primeros planos políticos a 
los que ahora lo traicionan. 

¿Tiene la culpa el PRI?  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Muchos de los políticos que 
hoy se afilian al partido en el 
poder son responsables de la 

debacle del PRI que por 70 
años gobernó al país y que 
doce años después de la 
pérdida de la Presidencia 

tuvo los arrestos suficientes 
para recuperarla y llenarla  

de sátrapas, ladrones 
 y extorsionadores.  

 ramonzurita44@hotmail.com

Jorge Carlos Ramírez es otro de los priistas que se suma al partido gobernante, por la vía del Verde. 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO14    Jueves 28 de septiembre de 2023

Restaurante

COMIDA MEXICANA 
TAMALES Y ATOLE

CONOCE NUESTRAS SUCURSALES:

SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES:

@RESTAURANTEFLORDELISMX 
 
/RESTAURANTEFLORDELIS

AV. TULUM 
AVENIDA TULUM, MANZANA 3, 
LOTE 1, LOCAL 1-B, 1-C Y 1-D 

SM 15-A

AV. CUMBRES 
SMZ 310, M109, L2, LOC. 3. 
EDIF. CUMBRES SKY CUMBRES

EN COMPAÑÍA DE TU FAMILIA, 
NUESTRA DELICIOSA COMIDA 

TRADICIONAL MEXICANA

VEN Y DISFRUTA



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Opinión    15Jueves 28 de septiembre de 2023

No es cuestión de género, sino de 
genio, de neuronas, de inteligencia. 
Don Julio Scherer, hombre de una 
agudeza excepcional, eludía los ad-
jetivos y las groserías, y sólo las uti-
lizaba cuando eran inevitables. 

Lo recuerdo hoy al ver el rumbo 
que siguen los 3 aspirantes presi-
denciales visibles hasta hoy: Clau-
dia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y 
Marcelo Ebrard. 

Mientras ellas dan tumbos, pier-
den el tiempo, caminan sin estrate-
gia y al parecer sin rumbo, al ahí se 
va, Ebrard muestra más coherencia 
y conduce estratégicamente sus 
tiempos e intenciones. Quiero creer 
que es porque tiene más experiencia. 
Tan es así que ha logrado mantener 
una fuerte expectativa entre medios, 
ciudadanos y el mundo político a 
pesar de que el mismo presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
lo hizo a un lado, al darle su aval 
total a Sheinbaum. 

Para otros, ese desdén, menos-
precio, exclusión del mesías hubiera 
significado la defenestración política 
y el fin de su inclusión en las pri-
meras planas de los medios. 

Pero no, Ebrard se mantiene en 
la atracción de los primeros espacios 
periodísticos, políticos y electorales. 
En estas semanas recientes ha per-
dido sin duda simpatizantes y se-
guidores, pero todavía convoca el 
interés de grandes segmentos. 

Su posibilidad de convertirse en 
el tercer candidato presidencial en 
disputa, y quizá así alcanzar la Pre-
sidencia, es un atractivo por demás 
vigente, fuerte alrededor de él. 

Y ahí va, administrando sus apa-
riciones y sus declaraciones, su ac-
cionar que lo ha llevado ya a judi-
cializar la interna de Morena ante el 
Tribunal Electoral, una instancia que 
pudiera anular ese proceso y meter 
en un verdadero lío la candidatura 
de Sheinbaum como abanderada 
de Morena, PT y Verde al 2024. 

Ebrard —digámoslo abierta-
mente— mantiene la percepción en-
tre muchos de que la candidatura de 

Claudia se puede caer, o si llega a 
la boleta, perder la elección. 

Nada más y nada menos que eso. 

CLAUDIA, A TROPEZONES 
Con esa losa encima, en medio de 
una impugnación interpuesta por 
Ebrard —quien se consolidó en 
una muy cuestionada interna como 
la segunda fuerza electoral de la 
alianza Morena, PT y Verde con 26 
puntos—, la ex jefa de Gobierno de 
la CDMX no logra ni siquiera arran-
car campaña. 

Todos sus eventos hasta hoy 
siempre inician con convocatorias 
a la unidad, en una cantaleta que pa-
rece una lastimosa rogativa al ex 
canciller y los suyos a parar ya su 
querella, su exigencia de cancelar 
el proceso interno y reponerlo. 

Delgadita, quizá 1.65 metros; unos 
65 kilos, Claudia no termina por dar 
la imagen de una candidata ganadora. 
Menos, cuando aparece al lado de 
personajes como Gerardo Fernán-
dez Noroña o Ricardo Monreal de 
alturas y físicos robustos. 

Pero lo peor de todo es que no só-
lo no le organizan eventos destinados 
a avanzar proyectos, propuestas, cer-
canía con dirigentes empresariales, 
sociales, intelectuales, académicos, 
de jóvenes, mujeres, profesionales, 
emprendedores que la arropen, sino 
que persisten en pretender convertirá 

en lo que nunca podrá ser: una diri-
gente social recia, contundente, con 
un vozarrón imponente. 

Y en ese intento, que pareciera 
orientado a destruir su imagen, a ba-
jarla mediáticamente, a disminuirla 
frente a los ciudadanos, a los elec-
tores, la lanzan a escenarios en que 
se le ve dudosa, disminuida, apani-
cada, lo que expresa en su voz. 

SE CASA 
Ya veremos cómo sus operadores 
electorales manejan su boda este fin 
de semana. Un matrimonio que 
cualquier operador electoral acon-
sejaría fuese en domingo para que 
apareciera el lunes en todos los me-
dios. No en fin de semana en que 
se perderá su efecto periodístico. 

Lo que la obviedad indica, es que 
la doctora Sheinbaum no tiene detrás 
un operador de medios ni redes. Y 
así, su campaña es una “al ahí se va”. 

¿Y CREEL? ¿Y LOS VOCEROS DE 
XÓCHITL? ¿Y ALITO, MARKO Y 

ZAMBRANO? 
En este escenario, destaca, sin duda, 
el ahí se va en que camina a su vez 
la opositora Xóchitl Gálvez. 

Igual que Sheinbaum, a la se-
nadora hidalguense se le nota que 
no tiene ni estrategia ni organización 
electoral coherente. 

Lo único consistente en ella son 

sus conferencias en el Senado en 
días de sesión. Con los mismos de 
siempre que le preguntan sobre las 
cosas del día. 

Igual que Sheinbaum, a Xóchitl 
no se le ve plan alguno para hablar 
de proyectos, presentar propuestas, 
para dar respuestas a reclamos ciu-
dadanos —sobre seguridad, econo-
mía, crecimiento, educación, salud, 
etc—, a la problemática que, se ve, 
dejará AMLO a su salida. 

De lo que ella habla son cosas 
sueltas, puras ocurrencias, pareciera. 

Y hasta hoy, no se ve dónde anda 
su coordinador de campaña, el pa-
nista Santiago Creel, ni qué hacen 
sus voceros Javier Lozano, Ger-
mán Martínez, Lía Limón ni Ál-
varez Izcaza y mucho menos se ve 
a los dirigentes de sus 3 partidos del 
Frente: Alito, Marko y Zambrano. 

 Hasta el más novato estratega 
electoral le estaría organizando en-
cuentros en Nueva York con perso-
najes de las calificadoras más inte-
resadas en el futuro de México y 
Pemex; con presidentes de las co-
misiones más importantes del Se-
nado en Washington o con los co-
mités de los sectores industriales 
con grandes intereses en el futuro 
incierto de nuestro país. 

Bueno, a lo mejor le organizaría 
encuentros con dirigentes de sectores 
mexicanos gravemente golpeados co-
mo los del transporte, de la producción 
agrícola, de la energía limpia, etc. 

Pero no, la senadora Gálvez an-
da en entrevistas de banqueta mien-
tras su staff está ausente. 

 
 rvizcainoa@gmail.com/  

Twitter: @_Vizcaino /  
facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Sheinbaum y Xóchitl,  
candidatas al ahí se va…

Ebrard se mantiene en 
la atracción de los 
primeros espacios 

periodísticos, políticos 
y electorales. En 

semanas recientes ha 
perdido sin duda 
simpatizantes y 
seguidores, pero 

todavía convoca el 
interés de grandes 

segmentos

Xóchitl  ...
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“No hay mucho que informar en po-
lítica exterior, pues el fracaso se 
anunció desde el principio de esta 
administración y a cinco años de 
distancia lamentamos esta política 
exterior del fracaso”, afirmó la di-
putada perredista Edna Gisel Diaz 
Acevedo, al descalificar lo realizado 
en esa materia por el presidente An-
drés Manuel López Obrador. 

La legisladora inició el desfile de 
oradores para comentar la política 
exterior del actual régimen, proceso 
en el cual los legisladores oficialistas, 
de Morena, PT y PVEM trataron a 
presentar la tarea de López Obrador 
como una gran realización, misma 
que vale para respaldar la aspiración 
oficial de ubicar a la llamada Cuarta 
Transformación como una de las más 
destacadas etapas del desarrollo na-
cional, similar a la Independencia, la 
Reforma y la Revolución. 

Por el contrario, la diputada Díaz 
Acevedo dijo que “son de lamentar 
los datos del informe presidencial, 
reflejando la debilidad y la poca pro-
fesionalidad de la política exterior. 
El Informe es la radiografía del diag-
nóstico funesto, sin datos, sin refe-
rente alguno de construcción de 
acuerdos globales en beneficio de 
la nación”. 

Agregó que, si la política exterior 
se sustentó en la política interior, 
como lo ha dicho el presidente Ló-
pez Obrador, “pues ya sabemos los 
resultados en nuestro país: impuni-
dad, violencia, corrupción, preocu-
pación y abandono de la población”. 

“La expectativa de un gobierno 
que plantearía una política exterior 
diferente para potenciar a nuestro 
país se resume en relaciones muy 
cercanas con personajes hacia el 
Presidente. Las crisis internacionales 
que hemos enfrentado no han sido 
de manera exitosa por ese absurdo 
aislacionismo, una isla, sin com-
prender que las acciones que pre-
tendemos imponer repercuten en es-

te mundo globalizado”, añadió la 
legisladora perredista, quien todavía 
apuntó: 

“A este gobierno le carcome un 
rancio patrioterismo que confunde 
con un necesario nacionalismo. En 
el cumplimiento de compromisos 
internacionales en materia, por 
ejemplo, de medio ambiente, se han 
visto opacados por la absurda inten-
ción de que nos represente la Can-
cillería y no la dependencia espe-
cializada como sería la Semarnat, 
pero además, que se pongan sobre 
la mesa promesas muy lejanas de 
cero emisiones de carbono de la ma-
triz energética, rezagándonos más 
y más hacia el uso de energías re-
novables y de energías limpias, con 
el objetivo de llegar a los 40 giga-
watts, pero todas las políticas de pro-
ducción energética en México van 
en el sentido contrario a esos com-
promisos internacionales. 

“Honorable asamblea, a todo el 
pueblo de México, nuestra política 
exterior se ha convertido lamenta-
blemente en la oficialía de partes de 
todos los demás asuntos de la ad-
ministración pública. Es el trampo-
lín para las ambiciones políticas de 
sus titulares y se ha hecho una clara 
cartera de recompensas para aventar 
huesos a diestra y siniestra”, dijo en 
relación con las embajadas y con-
sulados entregados a exmandatarios 
surgidos de partidos supuestamente 
de oposición. 

“En este gobierno federal, la po-
lítica exterior como la interior, la 
económica y la social se soportan 
en estos pilares: demagogia, popu-
lismo y oportunismo. Lo bueno, lo 
bueno es que ya se van”, remató la 
diputada Díaz Acevedo. 

LA 4T DICE QUE SE PRIVILEGIA LA 
DEFENSA DE LOS MEXICANOS EN EL 
EXTRANJERO, PERO LO OPOSICIÓN 

ASEGURA QUE NO 
Las críticas de la diputada del 
PRD fueron secundadas por la re-
presentante de migrantes Elvia 
Yolanda Martínez Cosío, diputada 
por MC, el partido que se sospe-

cha es aliado del actual régimen, 
pero que en la sesión de ayer de 
la Cámara de Diputados se com-
portó como opositor. 

La legisladora emecista señaló 
que en el informe presidencial se 
asegura que, en materia de relacio-
nes exteriores, “se privilegia la de-
fensa de nuestros connacionales en 
el extranjero”. 

“Al respecto, tengo que decir 
que, aunque sabemos que, en los 
consulados, me consta, hay cónsules 
y personal debidamente capacitado 
y comprometido para brindar los 
servicios de asistencia y protección 
de la red consular mexicana, prime-
ramente, es mi deber reiterar que no 

hay debida protección de los dere-
chos humanos de los mexicanos re-
sidentes en el exterior sin un presu-
puesto que lo respalde, porque todo 
lo demás simplemente queda en 
buenas intenciones, pero de eso no 
vivimos los mexicanos”. 

Para sostener su afirmación la 
diputada Martínez Cosío citó el in-
forme presidencial: 

“Para darles algunos datos, el re-
ferido informe señala que, para la 
recaudación consular durante el pe-
riodo del primero de septiembre de 
2022 al 30 de junio de 2023, las ofi-
cinas consulares en Estados Unidos, 
por documentos y trámites genera-
ron un ingreso de 177 millones de 
dólares.  

“Por otra parte, el Banco de Mé-
xico informó que, respecto al monto 
acumulado de los ingresos por re-
mesas enviadas a México en los úl-
timos 12 meses, es decir de agosto 
de 2022 a julio de 2023, resultó una 
suma de 61 mil millones de dólares. 

Sin embargo, respecto del Presu-
puesto de Egresos para el presente 
ejercicio fiscal, a propuesta del pre-
sidente López Obrador se aprobó 
por los diputados del oficialismo, 
para el desempeño de las funciones 
de la oficina de la Presidencia de la 
República la cantidad de 831 millo-
nes de pesos, pero para la atención, 
protección y servicios de asistencia 
consular solamente 490 millones y 
si lo comparamos con el Presupues-
to que se dio en 2018 que fue 836 
millones, solo contamos con el 58 
% de lo que se tenía en 2018 y ni 
cerca de lo que gasta la oficina del 
presidente. 

“¿Ese es el nivel de compro-

miso de este gobierno en materia 
de política exterior a favor de los 
mexicanos residentes en el exte-
rior? Lamentable, yo diría muy 
lamentable. 

“Puedo afirmar que lo mucho 
que contribuimos los mexicanos 
en el exterior tanto por el pago de 
servicios por documentos y trámi-
tes en Estados Unidos, así como 
por las remesas, es desproporcio-
nal a lo que este gobierno de la 4T 
le retribuye en atención para ser-
vicios consulares. 

“Por ello, reitero, de qué sirve 
que nos llamen héroes si no pro-
tegen nuestros derechos como me-
xicanos en el exterior, no porque 
no haya compromiso del personal 
de los consulados, sino porque no 
hay un dinero que alcance. Los 
mexicanos residentes en el exterior 
no pedimos migajas, no estamos 
mendigando, no necesitamos títu-
los heroicos, sencillamente exigi-
mos un trato digno y justo para la 

diáspora acorde a nuestra contri-
bución al país que tanto amamos”, 
dijo la legisladora representante de 
migrantes, quien enseguida desca-
lificó al Instituto de los Mexicanos 
en el Exterior. 

Recordó que fue creado hace 20 
años y presume haber logrado po-
sicionarse como un referente mun-
dial de diseño e instrumentación de 
programas y acciones de atención 
a los migrantes, pero “lo cierto es 
que se ha quedado como un instituto 
tendencioso, ya que inauguraron 
ventanillas de educación cívica, las 
cuales buscaban en realidad, no un 
mayor involucramiento de la ciu-
dadanía en el extranjero para su par-
ticipación política electoral de nues-
tro país, sino que buscan hacer di-
cho trabajo con sesgo en favor ha-
cia el partido en el poder. 

“Simplemente, esto es inacep-
table”, sentenció la legisladora de 
MC, quien también destacó que el 
informe de gobierno señala que la 
relación bilateral con Estados Uni-
dos de América se continuó pro-
fundizando. Sin embargo, destacó, 
“no hay acuerdos para visas de tra-
bajo ni acuerdos para que los me-
xicanos residentes en el exterior 
tengan mayores derechos en ese 
país. No ha habido un cabildeo, no 
hay una política exterior que valga 
realmente la pena”. 

La defensa de la llamada Cuarta 
Transformación la intentó el dipu-
tado de Morena Marco Antonio 
Flores Sánchez, quien también ase-
guró haber sido trabajador migran-
te, quien presentó las remesas co-
mo un éxito del actual régimen y 
pidió a la oposición que “no hablen 
desde su rencor, hay que reconocer 
las cosas, las cosas que ha hecho 
bien nuestro presidente, hay que 
reconocerlo, hay que reconocerlo, 
no se suban a criticar nada más las 
cosas malas”. 

En otra parte de su discurso, el 
ex migrante dijo: “Me siento orgu-
lloso de ser mexicano, la gente más 
chingona y trabajadora del mundo. 
Viva México, cabrones. Viva el pre-
sidente Andrés Manuel López Obra-
dor. Viva Dos Bocas. Viva el Tren 
Maya. Viva el apoyo a los adultos 
mayores. Viva el apoyo a los jóve-
nes de escasos recursos. Viva su 
ejemplo. Viva su ejemplo”.

La oposición califica de fracaso  
la política exterior de López Obrador

arcangelpaz@me.com

CLASE POLÍTICA

Las críticas de la diputada del PRD  
fueron secundadas por Elvia Yolanda Martínez, 
diputada por MC, el partido que se sospecha  
es aliado del actual régimen, pero que ayer  
en San Lázaro se comportó como opositor

Por Miguel  
Ángel Rivera
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres 
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas 
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Tienes que hacer cosas por y para ti, en otro momento ya 
le tocará a los demás. 
 
 
Hoy tendrás la cualidad del discernimiento intelectual 
contigo. Estás de suerte con el 2. 
 
 
Tus fuertes convicciones y libertad de pensamiento atraerán 
hacia ti a diferentes personas. 
 
 
Este será un día en el que te encontrarás con mucha 
intuición, recepción y romanticismo. 
 
 
Los aspectos de hoy serán útiles para quienes trabajen en 
algo relacionado con el arte. 
 
 
Podrás expresar tus emociones sin miedos y llevar las 
riendas de tu vida como quieras. 
 
 
Tendrás un día muy agradable; buenos aspectos para ir a 
seminarios de desarrollo humano. 
 
 
Buen día para asistir a eventos artísticos, como el cine, el 
teatro, la poesía y la danza. 
 
 
Los sueños que tengas hoy serán importantes: trata de 
recordarlos. Juega al número 5. 
 
 
Los libros espirituales,  y la meditación te ayudarán a 
conseguir el equilibrio interno. 
 
 
Si puedes, vete a algún lugar en el que haya agua, te sentará 
de maravilla. Felicidades. 
 
 
Hoy te sentirás muy intuitivo-a, soñador-a, romántico-a 
y psíquico-a. Escucha tu interior.

¿Sabías que en un día como hoy...?

1969.- Nace el cantante mexicano Pedro Fernández, cuyo nombre real 
es José Martín Cuevas Cobos. Inicia su carrera a los siete años con el 
exitoso tema “La niña de la mochila azul”, el cual da nombre al primero 
de más de 25 discos. Ha protagonizado las telenovelas “Hasta que el 
dinero nos separe” y “Hasta el fin del mundo”.

TIP ASTRAL 
 
NARANJA. Es muy 
habitual llenar un pe-
queño saco de tela 
con semillas y hojas 
de naranja y dejarla 
cerca de la puerta de 
nuestra casa para me-
jorar la felicidad den-
tro del hogar: con la 
pareja y los hijos.

Es desintoxicante. La gelatina es rica 
en glicina, un aminoácido que ayuda al 
hígado a eliminar las toxinas eficaz-
mente, algo imprescindible para man-
tener la salud con todos los tóxicos que 
nos rodean. De hecho, la capacidad de-
sintoxicante del hígado depende direc-
tamente de la cantidad de glicina dis-
ponible, por lo que no viene mal la ayu-

da de la gelatina. La glicina además ayu-
da a normalizar la función hepática 
cuando ésta no es correcta. 

Mejora la digestión. Cuando coci-
namos los alimentos, se suelen crear co-
loides hidrofóbicos que repelen los ju-
gos digestivos. La gelatina es una sus-
tancia hidrófila, es decir que atrae a los 
líquidos, y tiene la particularidad de se-

guir siéndolo incluso cocinada. Esto ha-
ce que los jugos digestivos sean atraídos 
y la digestión de la comida cocinada sea 
más rápida y eficaz, moviéndose los ali-
mentos más fácilmente por el tracto in-
testinal. Además, su contenido en glicina 
estimula la producción de ácido en el 
estómago y restaura la mucosa gástrica, 
lo que mejora la digestión y la asimila-
ción de nutrientes. 

Ayuda a dormir. La glicina que 
contiene la gelatina, según este estudio 
también mejora la calidad del sueño.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

La gelatina ayuda al hígado  
a eliminar las toxinas eficazmente

S 
O 
P 
A 
 

D 
E 
 

L 
E 
T 
R 
A 
S

Solución

Sopa de letras: El Sol y sus efectos

ASTRO 
CALOR 

ECLIPSE 
ENERGIA 

ESTRELLA 
FUENTE 

LUMINOSIDAD 
NUCLEO 

PLANETAS 
PROTECCION 

QUEMAR 
RAYOS UV 
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Restaurante

COMIDA MEXICANA 
TAMALES Y ATOLE

CONOCE NUESTRAS SUCURSALES:

SÍGUENOS EN  
NUESTRAS REDES:

@RESTAURANTEFLORDELISMX 
 
/RESTAURANTEFLORDELIS

AV. TULUM 
AVENIDA TULUM, MANZANA 3, 
LOTE 1, LOCAL 1-B, 1-C Y 1-D 

SM 15-A 
TEL. 998 184 20 74

AV. CUMBRES 
SMZ 310, M109, L2, LOC. 3. 
EDIF. CUMBRES SKY CUMBRES 

TEL. 998 870 32 97

EN COMPAÑÍA DE TU FAMILIA, 
NUESTRA DELICIOSA COMIDA 

TRADICIONAL MEXICANA

VEN Y DISFRUTA
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Por Alexandra Arellano 
 

Existen personas que dicen 
que el arte es para consolar al 
corazón humano, y vaya que 
lo hace, pero lo que pocos se 
ponen a pensar es ¿Cuál es la 
recompensa o consuelo del 
artista? Cuando se vive en un 
país donde el arte no es valo-
rado, por eso hay quienes 
también dicen que hacer arte 
actualmente se considera un 
camino para los valientes y 
que al final del arcoíris y du-
rante el camino, encontraras 
grandes tesoros. 

Por eso que es digno de 
admirar y reconocer la tra-
yectoria de uno de los valien-

tes artistas que se ha dedicado 
a producir teatro durante 25 
años, y ahora 8 años a cargo 
del Teatro Hidalgo, el exitoso 
productor Juan Torres. 

El festejo se llevó a cabo, 
durante una función de “El 
Mago The Wiz”, producción 
que tantos retos le ha impli-
cado, primero con la pande-
mia y posteriormente con el 
accidente que sufrió Lucerito 
Mijares previo al estreno ofi-
cial, pero que finalmente ya 
se presenta con normalidad.  

En alfombra amarilla el 
productor Juan Torres citó a 
gran parte de sus amigos, con 
los que se ha apoyado para con-
tinuar destapando sueños, 

mientras va dejando atrás sue-
ños ya materializados. Entre 
estas celebridades se encontra-
ron Paco de La O, junto con su 
hermosa familia; Luis Manuel 
Ávila, María Elena Saldaña, 
quien decidió no desfilar por 
la alfombra, pero que lució un 
hermoso traje en color rosa. 

Asimismo, asistió Arturo 
Macías, que enterneció a to-
dos los medios por la entrada 
que tuvo con su hermosa 
acompañante, su pequeña hi-
ja, que no perdió ni un mo-
mento de seguirle el camino 
con la cámara de su celular, 
haciéndola sentirse como una 
verdadera princesa. 

La espectacular madrina 
de esta gran noche, fue Paty 
Chapoy, quien no pasó por la 
alfombra, pues prefirió guar-
dar su hermoso discurso para 
el festejado una vez que aca-
bo la función en el escenario.  

Juan Torres atravesó el ca-
mino amarillo luciendo unos 
hermosos tenis, que le han di-
señado para esta celebración, 
ya que les colocaron el nú-
mero 25 y un muñeco Play-
mobil, representándolo a él 
mismo, y es que Torres se ha 
declarado un rotundo fan de 
estos juguetes coleccionables. 

Junto a Paty Chapoy, de-
veló la placa para conmemo-
rar su trayectoria y con toda 
la compañía en el escenario, 
recibió un aplauso del tamaño 
de su exitosa trayectoria; a es-
to se sumó el comentario de 
la periodista de espectáculos, 
quien dijo “El teatro vive mi 
querido Juan por personas co-
mo tú y por todos los que es-
tán en el escenario, y el teatro 

va a continuar porque hay 
muchas historias para contar, 
para que todos ustedes reali-
cen lo que más les gusta, que 
es estar en este escenario y 
hacer lo que se tiene que ha-
cer. He estado en todas las 
obras que has producido, me 
da mucho gusto y orgullo ver 
cómo cada día haces mejor 
lo que el día anterior hiciste, 
te felicito siempre”. 

A lo anterior, Juan Torres 
respondió con palabras de 

agradecimiento y llevándose 
los brazos al pecho, enviando 
abrazos a todos sus actores y 

a la propia Chapoy que le 
acompaño en esta noche tan 
importante y mágica. 

Juan Torres celebra  
25 años en el teatro  

con “El Mago The Wiz”
– Contó con Paty Chapoy como madrina  
en la develación de placa conmemorativa

Como un exitoso productor 

Juan Torres con su sonrisa característica, salió a platicar con los medios y a agradecer 

por el apoyo que le han brindado durante 25 años. 

Paty Chapoy y Juan Torres develaron la placa en el escenario del Teatro Hidalgo con un 

emotivo discurso. 

El querido Luis Manuel de Ávila fue uno de los tantos ami-

gos de Torres que se dieron cita en el recinto. 

Paty Chapoy, develó la placa para 
conmemorar los 25 años de trayectoria 

de Juan Torres, "El teatro vive mi 
querido Juan por personas como tú y 

por todos los que están en el 
escenario” dijo. 
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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